

El banquete de los analistas

Jacques-Alain Miller

Paidós, Buenos Aires, 2000

En su seminario II, "Los Cuatro Conceptos Fundamentales del Psicoanálisis" de 1964, Jacques Lacan se sitúa a sí mismo en la posición del refugiado, y ha ido a refugiarse a una escuela en la cual su público principal son estudiantes de filosofía, es la Ecole des Hautes Etudes. En ese lugar, en que ronda el significante escuela (en una sala prestada por la Ecole Normale Supérieure), Miller escucha a Lacan hablar de excomunión. Se ha refugiado de la International Psychoanalytic Association, la institución fundada por Freud y que es, según Lacan leído por Miller, el dios de Freud como institución. Son momentos cruciales de la experiencia analítica, de la historia del movimiento psicoanalítico, ya que a partir de ahí Lacan hará su banquete, fundando ahora, de su propio deseo (que no es el de Freud), la Escuela Freudiana de París. Estos momentos, estas visitas y la reflexión lacaniana al respecto, constituirán una trampa para que Miller se adentre en el campo analítico (el campo que Freud dejó "a nuestro cuidado" -dice Lacan-) de algunas preguntas sobre la institucionalidad como síntoma de los psicoanalistas.

J. A. Miller, psicoanalista y director del Departamento de Psicoanálisis de la Universidad de París VIII, es director del Instituto del Campo Freudiano, fundó la Asociación Mundial de Psicoanalistas y es el responsable del establecimiento del texto de los seminarios de Jacques Lacan. "El banquete de los analistas" es el noveno de los cursos de La orientación lacaniana dados por Miller y fue dictado en París entre 1989 y 1990, en el segundo de estos cursos en ser publicado integralmente.

El banquete es, entonces, tanto lo que inspiró la elaboración lacaniana de la transferencia como un modo de lazo social que antecede al psicoanálisis. En él hay dianes, es un lugar donde se hablan trivialidades con un fondo de seriedad y en el cual se constituye una ciudadanía para la ciudad de los analistas. El banquete es también, por supuesto, el lugar de la comida, la asociación libe et, en este caso, el alimento.

Freud nos habla de ello en Totem y Tabú, aquel texto que también acompaña una fundación, la de la International Psychoanalytic. Su juicio se dibuja marca un tipo de institución que no puede huir más a esa construcción mitica de su origen, en que el canibalismo pone en relación. Se constituye además como una institución que rehuja la agresión académica y médica, pero que no hace más que retomar a estos espacios en la búsqueda de algo que garantice la respuesta nunca definitiva sobre el ser del analista.

"Es preciso constatar -y no lo considero motivo de controversia- después de casi un siglo de psicoanálisis, la resistencia del problema del grupo, que ocupa a los analistas de distintas épocas y países de una manera que, si tomamos algo de distancia, resulta completamente caótica. Podemos dar cuenta de ello del modo más simple, señalando que en el centro del problema del grupo analítico (cómo constituirlo y administrarlo?). ¿Cómo venir dentro y fuera de él? se encuentra la pregunta ¿qué es un analista? Y, consiguientemente, ¿qué es el psicoanálisis? Esta pregunta, que se desliza respecto del grupo analítico, suele ser estudiada en la elaboración clínica. De suerte que, tanto en la clínica como en la teoría del psicoanálisis, el problema del ser del analista está mucho más velado que en la cuestión institucional, siempre que se llegue al corazón de dicha cuestión: ¿qué es un analista?, ¿qué es el psicoanálisis? La política institucional no es, entonces, un apéndice, un anexo al psicoanálisis, sino que iba, conciiente, apunta al ser del analista" (p. 279-280).

A lo que apunta aquí Miller no pudo más que entrar en el debate y en la reflexión de Lacan mismo, debido a su excomunión que él denuncia, mostrando que lo que estaba en juego era un rechazo del concepto. Miller aborda este rechazo bajo las nociones de

El banquete de los analistas [artículo] Enzo Fedelli.

Libros y documentos

AUTORÍA

Fedelli, Enzo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El banquete de los analistas [artículo] Enzo Fedelli.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)